

*En discussion.* M. le Dr A. LeSage profite de l'occasion pour rapporter l'observation de 2 cas personnels. Le premier concerne un adulte chez lequel on avait d'abord porté le diagnostic de tuberculose pulmonaire à cause de ses crachements de sang répétés.

Le malade était robuste et indemne de toute tare. En l'examinant soigneusement je constate que les poumons sont en bon état, ainsi que les autres organes. Les jambes et les cuisses présentaient ici et là des taches ecchymotiques semblables à celles qui apparaissent à la suite d'un coup. Mon malade me raconta que ces taches étaient fréquentes à la suite du moindre heurt. Quelquefois elles apparaissaient spontanément. Le voile du palais était très rouge et comme criblé par un piété hémorragique qui donnait du sang. Les molaires, principalement, étaient entourées d'un liseré bleuâtre saignant au moindre attouchement.

Le diagnostic était facile à faire.

Le traitement par le chlorure de calcium, les préparations ferrugineuses et les injections de sérum concentré, formule de Chéron modifiée par Fleury amenèrent la guérison complète au bout de quelques semaines.

Le deuxième cas que rapporte le Dr LeSage, est celui de son propre enfant. Le tableau symptomatique est ici, dès le début, celui du purpura infectieux, toujours plus grave que les formes rhumatoïdes et de Werlhof.

L'enfant présenta d'abord des signes de rhumatisme au pouce, à la suite d'un refroidissement. Le lendemain les douleurs étaient disparues. Le soir, fièvre, accompagnée de vomissements striés de sang, douleurs vives à l'estomac et dans tout l'abdomen, douleurs qui ne furent calmées que par la morphine et les compresses humides chaudes. Ces symptômes durèrent durant trois jours.

Le dimanche, il y eut accalmie. L'enfant voulut se lever. Après le repas elle voulut marcher, mais bientôt elle s'affaissa sur elle-même en se plaignant de vives douleurs aux deux malléoles.

En l'examinant je constate que les deux pieds et les deux jambes sont œdématisés, douloureux et parsemés de pétéchies très fines disséminées à tout le corps, à l'abdomen, aux bras, aux articulations, au palais. Rien aux organes internes, excepté le rein.

En effet, l'œdème se généralisa rapidement: des jambes et des